

PRESENTACION DE LIBROS

CONGENITAL MALFORMATION OF THE HEART (second edition). Vol. I: GENERAL CONSIDERATIONS, por HELEN B. TAUSSIG. The Commonwealth Fund by the Harvard University Press. Cambridge, Mass. 1960. Contiene 204 páginas, esquemas y numerosas figuras.

Desde hace varios años hemos estado esperando la segunda edición de este libro. Recordamos el impacto que produjo la aparición de su primera edición en 1947. Para nosotros, para muchos, representó un gran paso en el diagnóstico de estas enfermedades cardíacas congénitas, la mayoría de las cuales se nos aparecían como problemas insolubles en el vivo y como sobre sorpresa en la mesa de autopsia. La Doctora Taussig nos demostró que era posible, con medios relativamente sencillos, llegar al diagnóstico en un gran número de casos. Y, es más, nos lo enseñó de manera clara y sencilla, comprensible para cualquier médico que tuviera un mínimo de interés en ello. De este modo, el magisterio de Helen B. Taussig en la Universidad Johns Hopkins se extendió a todo el mundo a través de su libro.

Durante estos últimos años, los conocimientos sobre las cardiopatías congénitas han aumentado de manera impresionante. El interés por este tema se debe fundamentalmente también a la Doctora Taussig, que al idear junto con el cirujano Alfred Blalock la operación que luego llevaría el nombre de los dos, demostró que algo podía hacerse para aliviar a estos pacientes, que hasta aquel momento se consideraban sin esperanzas. Desde entonces y gracias al desarrollo de nuevas técnicas diagnósticas y quirúrgicas, un capítulo breve de los libros de cardiología se ha convertido casi en una nueva especialidad. Han aparecido numerosos trabajos; se han publicado nuevos libros; pero el «Taussig» no ha quedado arrinconado en nuestra biblioteca, sino que hemos recurrido a él a menudo, ya para orientarnos ante un caso concreto ya para clarificar los conceptos modernos.

La nueva edición de «Congenital Malformations of the Heart» consta de dos volúmenes. Este aumento de tamaño del libro es consecuencia natural del aumento de los conocimientos y de la experiencia adquirida durante los años transcurridos. Pero, como con bella imagen explica la autora en el prólogo, ha sucedido lo que en un árbol de hoja caduca: el aspecto general del árbol permanece, pero tiene todas sus hojas renovadas y unas pocas ramas nuevas.

El primer volumen, que aquí presentamos, consta de cinco capítulos. El capítulo I trata de embriología, etiología, principios básicos de análisis y de la circulación fetal. El capítulo II trata de los métodos corrientes de diagnóstico, haciendo gran hincapié en el examen radioscópico y radiográfico, que la Doctora Taussig domina tan magistralmente. El capí-

tulo III es completamente nuevo: se estudian en él los procedimientos especiales de diagnóstico (angiociardiografía, aortografía y cateterismo cardíaco). La cianosis es el tema del capítulo IV. Y, finalmente, el capítulo V, está dedicado a los cuidados médicos (psicológicos, higiénicos, dietéticos y medicamentosos).

RAMÓN CASARES

MODERN TRENDS IN CARDIOLOGY, dirigido por A. MORGAN JONES. Butterworths Medical Publications. London, 1960. Contiene 264 páginas y 42 figuras.

De la serie «Modern Trends», editada por Butterworths, nos llega un nuevo e interesante libro, dirigido por el eminente cardiólogo inglés A. Morgan Jones. Éste, en la introducción, explica que no se trata de un trabajo exhaustivo y asume toda la responsabilidad de la selección de los temas, que ha procurado sean aquellos en donde las ideas han cambiado más durante la última década, considerando que el desarrollo y utilización de las nuevas técnicas tiene un interés secundario.

La obra consta de dieciséis capítulos, que es necesario enumerar para poder darse cuenta del interés global del libro.

- 1.^o Metabolismo del músculo cardíaco, por Richard J. Bing.
 - 2.^o Dinámica circulatoria y corazón izquierdo, por E. P. Sharpey-Schafer.
 - 3.^o Función pulmonar en las cardiopatías, por John Butler.
 - 4.^o Elevación de la resistencia vascular pulmonar, por E. Geoffrey Wade.
 - 5.^o El riñón en las cardiopatías, por Lars Werkö.
 - 6.^o Metabolismo electrolítico en las cardiopatías, por D. A. K. Black.
 - 7.^o Tratamiento de la insuficiencia cardíaca congestiva, por O. Brenner.
 - 8.^o Tratamiento y prevención de la fiebre reumática, por E. G. L. Bywaters y G. T. Thomas.
 - 9.^o Aspectos médicos de la cirugía cardíaca, por Maurice Campbell.
 - 10.^o Comunicación interauricular, por Evan Bedford y T. Holmes Sellors.
 - 11.^o Epidemiología de la cardiopatía coronaria, por Frederick H. Epstein.
 - 12.^o Factores metabólicos en la etiología de la cardiopatía coronaria, por M. F. Oliver.
 - 13.^o Determinación del flujo coronario normal y patológico, por Richard Gorlin.
 - 14.^o Diagnóstico de la cardiopatía coronaria, por Samuel Proger y Louis A. Selverstone.
 - 15.^o Pronóstico de la cardiopatía coronaria, por Harold Feil.
 - 16.^o Tratamiento de la cardiopatía coronaria, por Ian G. W. Hill.
- Al final de cada capítulo (o incluso varias veces dentro de un mismo capítulo, si la variedad del tema lo requiere) se incluye un apartado titulado «conclusiones», en el que el autor manifiesta de manera concreta

su juicio sobre los conocimientos actuales y sus esperanzas y orientaciones para el futuro.

El equipo de colaboradores, escogidos entre los mejores de diversos países, ha comprendido el espíritu que debía presidir la redacción de sus trabajos a entera satisfacción del director, así como de todos los que hemos disfrutado y aprendido con su lectura.

RAMÓN CASARES

TOWARD THE DIAGNOSIS OF CONGENITAL HEART DISEASE, por W. CARLETON WHITESIDE. Charles C. Thomas, Publisher. Springfield, Ill., U.S.A. 1960. Contiene 86 páginas.

El propósito de este libro sería el de servir de guía de bolsillo para el diagnóstico de las cardiopatías congénitas. Para ello se busca reducir los conceptos a su mínima expresión literaria y muchas veces adoptan el carácter de aforismos. Se los numera para hacer más clara su diferenciación. Se utilizan gran número de abreviaturas que necesitan de una clave, colocada en las primeras páginas, para su interpretación. Al principio se incluyen unos capítulos de conceptos generales y luego se pasa a la descripción de las principales cardiopatías.

Si este pequeño libro pudiera seguir una ordenación más didáctica y lógica, podría llegar a tener una verdadera utilidad.

RAMÓN CASARES

FORTSCHRITTE DER HÄMATOLOGIE, por LEANDRO M. TOCANTINS. Georg Thieme Verlag. Stuttgart, 1961. Contiene 285 páginas.

Este libro constituye una excelente traducción al alemán de «Progress in Hematology» de Leandro M. Tocantins, de Philadelphia. Esta traducción a cargo de H. Braunsteiner, de Viena, ha sido muy bien editada por Georg Thieme Verlag. Cada capítulo está escrito por un autor diferente.

Bessis describe «Nuevas aportaciones de la citología dinámica de interés en Hematología». Congdon, «Tratamiento de las lesiones por irradiación, con especial referencia a la trasplantación de medula ósea». Harris, «Papel de los factores físicos y químicos en la formación de las células falciformes». Brecher y Stohlman, «Factores humorales en la eritropoyesis». Day y Johnson, «Ictericia nuclear». Mollison y Cutbush, «Enfermedad hemolítica del recién nacido por incompatibilidad A-B-O». Strumia, «Aspectos prácticos de la conservación de sangre para transfusiones». Finch, «Transmisión de la leucemia». Zucker, «Serotonin (5-hidroxitriptamina). Punto de vista hematológico». Wilkinson y Turner, «Quimioterapia de la leucemia mielocítica crónica con mención especial del Myleran». Cronkite y Jackson, «El uso de transfusiones de plaquetas en las enfermedades hemorrágicas». Ripstein, «Terapéutica de las hemorragias por varices esofágicas». Y, por último, Silver, Turner y Tocantins, «Lipoides como anticoagulantes».